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Sitzung des Ausschusses für Schule, Soziales und demographischen Wandel der Stadt 
Bornheim am Donnerstag, 04.05.2017, 18:00 Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim, 
Rathausstraße 2 
 

 X Öffentliche Sitzung  Sitzung Nr. 25/2017

  Nicht-öffentliche Sitzung  ASS Nr. 3/2017
 
Anwesende 
Vorsitzender 
Hanft, Wilfried SPD-Fraktion  

Mitglieder 
Aharchi, Loubna SPD-Fraktion  
Bandel, Helga CDU-Fraktion  
Fritz, Bernd Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Horch, Georg fraktionslos  
Jaritz, Karin SPD-Fraktion  
Kretschmer, Gabriele CDU-Fraktion  
Krüger, Ute SPD-Fraktion  
Meiswinkel, Hildegard CDU-Fraktion  
Müller, Marc CDU-Fraktion ab TOP 5 
Müller (Holzweg), Josef UWG/Forum-Fraktion  
Oster, Thomas CDU-Fraktion  
Quadt-Herte, Manfred Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Schreiber, Margarete CDU-Fraktion  
Velten, Konrad CDU-Fraktion  
Wehrend, Lutz CDU-Fraktion  
Westphal, Ewald SPD-Fraktion  
Züge, Rainer SPD-Fraktion  

stv. Mitglieder 
Kabon, Matthias FDP-Fraktion  
Söllheim, Michael CDU-Fraktion  
Straub, Karsten Fraktion-DIE LINKE  
Strauff, Bernhard CDU-Fraktion  

beratende Mitglieder 
Erdorf, Rainer Stadtschulpflegschaft  
Geschwind, Astrid Sekundarschule  
Grote, Martin Katholische Kirche  
Lauer, Andrea Schulleiter  
Lederer, Volker Seniorenbeirat  
Rothkegel, Gisela Inklusionsbeauftragte  
Vaudlet, Stefan  

stv. beratende Mitglieder 
Decker, André Förder-/Verbundschule  
Gomez, Catalina Jugendparlament  
Thusek, Gerhard Verein Bornheimer Flücht-
lingshilfe e.V. 
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Verwaltungsvertreter 
Meskes-Außem, Marita  
Over, Willi  
Seck, Thomas  
von Bülow, Alice Beigeordnete  

Schriftführerin 
Romauer, Susanne  

Nicht anwesend (entschuldigt) 
Becker, Christoph Gesamtschule  
Burghoff Hernández, Maximilian Jugendparlament  
Dresen, Hermann-Josef UWG/Forum-Fraktion  
Dubois, Christian Gymnasium  
Flamme, Christina CDU-Fraktion  
Föhmer, Franziska Dr. Förder-/Verbundschule  
Jander, Silvio Verein Bornheimer Flücht-
lingshilfe e.V. 

 

Nickel, Gabriele Ev. Kirche  
Schmitz, Rolf CDU-Fraktion  
Schnitker, Michelle Fraktion-DIE LINKE  
Schoeneberg, Robert Dr. Hauptschule  
Sonntag, Simon Stadtschülervertretung  
Zander, Steffen FDP-Fraktion  
 
 
T a g e s o r d n u n g 
 

TOP Inhalt Vorlage Nr. 
 Öffentliche Sitzung 

 
 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  
2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  
3 Einwohnerfragestunde  
4 Entgegennahme der Niederschrift über die Sitzung Nr. 19/2017 vom 

23.03.2017 
 

5 Offene Ganztagsschulen in der Stadt Bornheim 289/2017-5 
6 Jahresbericht 2016 über die Schulsozialarbeit Bornheim im Rahmen 

des Bildungs- und Teilhabepakets 
288/2017-5 

7 Große Anfrage der CDU-Fraktion vom 05.04.2017 betr. Unter-
richtsausfall und Stellenbesetzungen an den Schulen im Stadtgebiet 
Bornheim 

285/2017-5 

8 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städtischen 
Schulen 

 

9 Mitteilung betr. Bericht zur Flüchtlingssituation  
10 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen 

Sitzungen 
291/2017-1 

11 Anfragen mündlich  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung) 
 

AV Wilfried Hanft eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Schule, Soziales und 
demographischen Wandel der Stadt Bornheim, stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen 
worden ist und dass der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel be-
schlussfähig ist. 
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Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel beschließt auf Antrag der 
CDU-Fraktion, den Tagesordnungspunkt 6 zu vertagen. 
 
- Einstimmig - 
 
 
Die Tagesordnung der öffentlichen Sitzung wird in folgender Reihenfolge behandelt:  
TOP 1 – 11. 
 
 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  
Frau Romauer ist bereits zur Schriftführerin bestellt. 
 

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  
Der neu gewählte Schulvertreter Herr Stefan Vaudlet und die neu gewählte sachkundige 
Einwohnerin Frau Catalina Gomez wurden durch den AV Wilfried Hanft eingeführt und in 
feierlicher Form zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben ver-
pflichtet, indem sie durch Erheben von ihren Plätzen, während sich auch alle anderen Anwe-
senden von ihren Plätzen erheben, ihr Einverständnis mit folgender Formel bekundeten: 
 
"Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrneh-
men, das Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetze beachten und meine 
Pflichten zum Wohle der Stadt erfüllen werde." 
 

3 Einwohnerfragestunde  
Die Einwohnerfragestunde entfällt, da keine Fragen vorliegen. 
 

4 Entgegennahme der Niederschrift über die Sitzung Nr. 19/2017 
vom 23.03.2017 

 

Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel erhebt gegen den Inhalt 
der Niederschrift über die Sitzung Nr. 19/2017 vom 23.03.2017 keine Einwände. 
 

5 Offene Ganztagsschulen in der Stadt Bornheim 289/2017-5 
Auf Anfrage des AM Quadt-Herte wird bis zur nächsten Sitzung eine transparente Aufstel-
lung (einschließlich Einbindung von Vereinen und Ehrenamtlern und deren Bezahlung) der 
Finanzierung der offenen Ganztagsschule an der Grundschule Walberberg vorgelegt. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel nimmt die Ausführungen 
der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

6 Jahresbericht 2016 über die Schulsozialarbeit Bornheim im Rah-
men des Bildungs- und Teilhabepakets 

288/2017-5 

- abgesetzt -  
 

7 Große Anfrage der CDU-Fraktion vom 05.04.2017 betr. Unter-
richtsausfall und Stellenbesetzungen an den Schulen im Stadt-
gebiet Bornheim 

285/2017-5 

- Kenntnis genommen -  
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8 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städti-

schen Schulen 
 

Frau Meskes-Außem berichtet über den aktuellen Sachstand der Baumaßnahmen an städti-
schen Schulen 
 
1. Bei der Schadstoffuntersuchung aller Gebäude mit Baujahr vor 1980 auf PCB, 

Asbest sind die Untersuchungen weitgehend abgeschlossen. Zum Abschluss der 
Untersuchungen in den Schulen ist ein Vortrag von Dr. Zwiener am 22.06.2017 im 
n. ASS geplant. 

 
2. Sanierung des Daches der Turnhalle VS Uedorf Projekt im Rahmen „Gute Schu-

le“, 
 
3. Ausführung: Sommerferien 2017, Vergabe eigentlich heute vorgesehen. Jedoch 

Klärungsbedarf zu den Angeboten. Vergabe Parkettsanierungsarbeiten Forum, 
Flure und Nebenräume zurückgestellt wegen Planung Umnutzung für OGS durch 
Amt 5, 

 
4. Turnhalle GS Sechtem, Sanierung des defekten Sportbodens- Projekt „Gute 

Schule 2020“, Ausführung Sommerferien 2017,  
 
5. Erweiterung Europaschule- fortlaufende Abstimmung mit Schüßler-Plan zur Erstel-

lung der Funtionalen Leitungsbeschreibung, 
 
6. 
 
 
 
 
 
7. 
 
 
 
8. 
 
 
9. 

Im Zusammenhang mit Erweiterung Europaschule werden auch Maßnahmen im 
Bestand umgesetzt. Wichtige Komponenten wie Brandschutzkonzept, Brandmel-
deanlage, ELA und Heizungsanlage sowie die Elektroversorgung sind bereits um-
gesetzt oder in Arbeit. Die Maßnahmen können gut in das Projekt „Gute Schule 
2020“ passen, 
 
Wie erwarten die grobe Kostenschätzung für die Sanierungsmaßnahmen Turnhal-
le Europaschule bis Ende Mai 2017, eine Umsetzung wird kein Projekt für „Gute 
Schule 2020“ da investiv, 
 
Die raumakustischen Maßnahmen für die Mensa AvH sind vorbereitet und werden 
zeitnah umgesetzt. Projekt „Gute Schule 2020“, 
 
Parallel zur Erweiterung der HBS Merten gibt es eine umfangreiche Maßnahmen-
liste – unter Einbeziehung des MEK. 
Umsetzung in den nächsten Jahren im Rahmen der Fördermaßnahme „Gute 
Schule 2020“. 
 

- Kenntnis genommen -  
 
Zusatzfragen 
AM Kabon 
Wird ein Teil der Sanierungsmaßnahmen der Turnhalle GS Bornheim vom Bund erstattet? 
Antwort: 
350.000 Euro wurden für die Sanierung bereitgestellt. Etwa 80.000 Euro werden für die 
Flüchtlingsunterbringung erstattet. Die Erneuerung der Hallenbeleuchtung wird mit 20.000 
Euro gefördert. 
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AM Wehrend 
Kann die Stadt ein schriftliches Konzept für die Planung Gute Schule 2020 vorlegen? 
Antwort: 
Derzeit werden Maßnahmen betrachtet, die durch das Förderprogramm finanziert werden 
können. Es ist beabsichtigt, die Gremien in die Abstimmung miteinzubeziehen. Das Konzept 
soll in der ersten Sitzung nach den Sommerferien vorgelegt werden. 
 
AM Rothkegel 
Kann bei Erneuerungen und Erweiterungen die Inklusionsbeauftragte zukünftig beteiligt wer-
den? 
Antwort: 
Ja. 
 
AM Geschwind 
Werden bei den Akustikmaßnahmen auch die Unterhaltungs- und Pflegekosten berücksich-
tigt? 
Antwort: 
Ja, es wird auf Langlebigkeit geachtet. 
 

9 Mitteilung betr. Bericht zur Flüchtlingssituation  
Frau von Bülow stellt den Bericht zur Flüchtlingssituation vor. 
 
- Kenntnis genommen –  
 
Zusatzfragen 
AM Züge 
Handelt es sich bei den Duldungen hauptsächlich um Asylbewerber aus Ex-Jugoslawien? 
Antwort: 
Ja. 
 
AM Müller 
Wie sind welche Container ausgelastet, kann dies mit Zahlen belegt werden? 
Antwort: 
Ja, die Zahlen werden in der nächsten Sitzung vorgelegt. 
 
AM Velten 
Was sind die Gründe für die Duldungen und nehmen diese Personen den anerkannten 
Flüchtlingen Wohnraum weg? 
Antwort: 
Die Gründe sind nicht bekannt, dies klärt das Ausländeramt und Wohnraum ist derzeit aus-
reichend vorhanden. 
Bei den privaten Wohnverhältnissen ist dies nicht steuerbar, da viele Vermietungen über 
Ehrenamtskreise vermittelt werden. 
 
AM Gomez 
Wie viele Flüchtlinge stehen derzeit in Arbeit? 
Antwort Herr Thusek: 
Der Verein hat in letzter Zeit 15 Personen in Arbeit gebracht, insgesamt wird vermutet, dass 
von 400 arbeitsfähigen Personen tatsächlich 50 in Arbeit sind. 
 
AV Hanft 
Mit wie vielen Zuweisungen wird zukünftig gerechnet? 
Antwort: 
Darüber kann keine Prognose gegeben werden. 
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Herr Thusek berichtet über die Tätigkeit des Flüchtlingswohnraum Bornheim e.V. 
 

10 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorheri-
gen Sitzungen 

291/2017-1 

Aktuelle Mitteilungen 
Frau Meskes-Außem und Herr Seck berichten über das Medienentwicklungskonzept 
 
1. In der Grundschule Sechtem gibt es Probleme mit der Verkabelung, der Umfang 

der Maßnahme muss festgestellt werden. 
 
2. Die Grundschule Waldorf ist fertig 
 
3. Die Europaschule ist mit WLAN ausgestattet 
 
4. Die Sekundarschule erfolgt im Rahmen der Erweiterungsmaßnahmen 
 
-Kenntnis genommen- 
 
Zusatzfragen  
AM Fritz 
1. Wie kann das eingesparte Geld des letzten Doppelhaushaltes jetzt abgerufen 

werden? 
Antwort: 
Dafür gibt es Verpflichtungsermächtigungen und Ermächtigungsübertragungen, die auch 
ausgenutzt werden. 
 
2. Warum wurde das vor 3 Jahren beschlossene Konzept bisher nicht umgesetzt? 
Antwort: 
Die Hardware liegt vor, es gibt derzeit bauliche Probleme. 
Die IT-Abteilung ist nicht für die Baumaßnahmen zuständig. Die baulichen Probleme wurden 
erst jetzt erkannt, da die vorhandenen Verkabelungen leider nicht so genutzt werden konn-
ten, wie dies ursprünglich geplant war. 
 
AM Wehrend 
Kann für die nächste Sitzung eine Planung vorgelegt werden, wann welche Maßnahme für 
welche Schule geplant ist? 
Antwort: 
Ja. 
 
AM Oster 
1. Wären die Maßnahmen bei Fremdvergabe eventuell wirtschaftlicher? 
Antwort: 
Was möglich ist wird fremdvergeben. Die Mitarbeiter sind für den 2nd-Level-Support zustän-
dig und unterstützen die IT-Betreuer in den Schulen. 
 
2. Was könnte denn ein Dritter erledigen? 
Antwort: 
Ein Drittdienstleister könnte einen Austausch und das Aufstellen von Hardware erledigen. 
Das wird bei künftigen PC-Beschaffungen auch so gehandhabt. 
 
AM Kabon 
Gibt es Zwischenlösungen für die Medienentwicklung? 
AM Müller 
Kann geprüft werden, was im Rahmen der Baumaßnahmen möglich ist? 
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Antwort: 
Die WLAN-Ausleuchtungsanalysen wurden von einer spezialisierten Firma aus Troisdorf 
durchgeführt. Die Ergebnisse werden in den Planungen berücksichtigt. 
 
AM Vaudlet 
Wieso passiert nichts, obwohl finanzielle Mittel vorhanden sind? 
Antwort: 
Die Verwaltung wird nicht nur in den Schulen tätig, sondern hat auch andere dringende Auf-
gaben zu erledigen. Diese erfolgen nach Priorität. 
 
AM Geschwind 
Kann das vorhandene Geld schnell und sinnvoll eingesetzt werden? 
Antwort: 
Nach den aktuell gewonnen Erkenntnissen wird nun die Vergabe der baulichen Maßnahmen 
so schnell wie möglich geplant. 
 
AV Hanft 
Kann in jeder Sitzung über den neuen Sachstand berichtet werden? 
Antwort: 
Ja.  
 
AM Züge 
Gibt es keine andere Möglichkeit außer Kabel und WLAN, z.B. Power-Lan? 
Antwort: 
Wird geprüft. 
 
Der Ausschuss trägt einmütig den Wunsch an die Verwaltung heran, dass zukünftig zu jeder 
Sitzung über den aktuellen Sachstand zum Medienentwicklungskonzept berichtet wird. 
 
Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
Keine. 
 

11 Anfragen mündlich  
AM Straub 
Ist es zur geplanten Begehung der Erntehelferunterkünfte (ehemalige Flüchtlingsunterkünfte) 
gekommen?  
Antwort: 
Wird in der nächsten Sitzung beantwortet. 
 
AM Quadt-Herte betr. Erntehelferunterkünfte, Zuständigkeit nach der Arbeitsstättenverord-
nung ist die Bezirksregierung 
Kann die Verwaltung prüfen, ob die Bezirksregierung hier tätig werden kann und darüber in 
der nächsten Sitzung berichten? 
Kann über die Erhöhung der Sekretärinnen Stunden in der Schule in der nächsten Sitzung 
berichtet werden? 
Antwort: 
Die Bemessung ist schwierig und das Ergebnis wird in der nächsten Sitzung vorgestellt. 
 
AM Wehrend betr. Schwierigkeiten bei der Ratenzahlung der OGS-Beiträge im Rahmen der 
Erhöhung der Beiträge 
Könnte man den Zahlungspflichtigen nicht entgegenkommen und das Verfahren vereinfa-
chen? 
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Antwort: 
Die Ratenzahlung unterliegt dem Kassenrecht. In den Bescheiden zu Beginn des Schuljah-
res wurde bereits auf die Erhöhung hingewiesen. Dennoch wird in Zukunft ein transparente-
res Verfahren angestrebt. 
 
AM Kretschmer bittet die Verwaltung, dass die Tische so gestellt werden, dass alle in der 
ersten Reihe sitzen können. 
Antwort: 
Dies wird weitergegeben. 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20:25 Uhr 
 
 
 
 
 
gez. Wilfried Hanft  gez. Susanne Romauer  
Vorsitz  Schriftführung 
 
 


